

# EL OBRERO

AÑO XXXII

NUM. 1.497

Palma de Mallorca 2 de Enero 1931

# BALEAR

Toda correspondencia de Redacción dirijase al Director **Lorenzo Bisbal** Calle Sol 59 y la de Administración a **José Mata**, Calle Real 29.

Redacción y Administración: Calle María Cristina 47 (Casa del Pueblo).

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## EL PROBLEMA DEL PARO

### Las naciones más ricas son las que tienen más parados

La crisis industrial que padece en estos momentos el mundo lleva trazas de agudizarse cada vez más y constituye una pesadilla para los gobernantes y una tremenda catástrofe para la clase trabajadora que sufre sus consecuencias.

El problema se presta a consideraciones de diversa índole. Hagamos hoy algunas.

Comencemos dando una estadística del número de parados existente en los principales países del mundo, según reciente estadística de la Oficina Internacional del Trabajo. Es la que sigue, en números redondos.

PAISES	Población en millones	Parados	Proporción por mil habitantes
Alemania . . . . .	65	3.200.200	50
Austria . . . . .	6'5	300.000	48
Inglaterra . . . . .	48	2.000.900	40
Estados Unidos . . . . .	130	4.000.000	33
Dinamarca . . . . .	3,5	45.000	13
Japón . . . . .	85	1.000.000	12
Italia . . . . .	42	500.000	12
Polonia . . . . .	33	350.000	11
Suecia . . . . .	6,5	60.000	9
Noruega . . . . .	2,8	25.000	9
Canadá . . . . .	10	30.000	3
Hungría . . . . .	8,5	25.000	3
Checoslovaquia . . . . .	15	40.000	3
Bélgica . . . . .	8	15.000	2
Rumania . . . . .	18	20.000	1

Faltan en la anterior estadística algunos países, entre ellos Rusia, donde el trabajo forzado ha suprimido violentamente el paro; Francia y Suiza, donde no presenta caracteres agudos, y otros, como el nuestro, donde no existen estadísticas en que apoyarse.

Por el cuadro transcrito se ve que las naciones más afectadas por el paro son precisamente las más industriales, no las más pobres. Por la estadística sabemos que las reservas de oro de los grandes países equivalen, para los Estados a veinte mil millones de francos suizos; a diez mil millones para Francia; a cuatro mil millones para Inglaterra; a tres mil millones para Alemania; otros tantos para el Japón; a dos mil quinientos millones para la Argentina y a mil quinientos millones para Italia.

Hay, pues, enormes cantidades de capitales metálicos reducidos a la inactividad junto a miles de millones de capital humano que no puede producir nada. El problema a resolver consiste lógicamente en movilizar las dos clases de capital, de modo que el metálico vaya a buscar al trabajador.

Desde luego dudamos que los directores de la sociedad actual vean una solución en lo anterior; a lo más, dirán que la periodicidad de las crisis es una ley fatal a la cual no es posible sustraerse. Pero nosotros, los socialistas, no creemos en leyes históricas inmutables, más fuertes que la voluntad humana, y estimamos que es una cobardía intelectual errear en semejante fatalidad cuando el hombre tiene medios de impedir el avance y la vuelta de tales enfermedades económicas.

Si la guerra es el resultado de la debilidad y la ignorancia de los pueblos, también lo es el paro; pero éste no quedará suprimido sino cuando los trabajadores hayan confiado el poder a los hombres que no crean en la inevitabilidad de los acontecimientos.

En el mundo hay bastante riqueza y bastante trabajo para todos; la cuestión está en repartirlos equitativamente. Esa será la labor más urgente de los Gobiernos socialistas futuros, cuando sean exaltados al Poder por una mayoría socialista.

## LO DE SIEMPRE

### La amenaza del comunismo y de la anarquía

Las gentes reaccionarias, para justificar sus ansias de dictadura y absolutismo, amenazan a las clases conservadoras con el comunismo y la anarquía. Es decir, que, según los absolutistas, solamente le queda al país un dilema: dictadura o anarquía, con lo cual quieren significar que lo que en España hace falta es un régimen duro, un Gobierno de fuerza, con exclusión de toda democracia, amenazando, en caso contrario, con el desorden y con el caos.

Ante todo, esos señores, al patrocinar el régimen dictatorial como único remedio contra el caos, infieren una ofensa a la nación, puesto que al pretender someterla a perpetua tutela, al considerarla como incapacitada para regir sus propios destinos, la suponen sumida en un atraso tan grande que constituye una injusticia y una desconsideración ante la comunidad internacional de los pueblos cultos y libres.

Nosotros estimamos, por lo contrario, que España esta perfectamente capacitada para regir sus propios destinos, mediante los órganos adecuados; que nuestra nación ha alcanzado un desarrollo cultural suficientemente elevado para vivir la vida de la democracia; que el país cuenta con un número muy grande de hombres preparados para ocupar los puestos políticos y administrativos. Nosotros, pues, los calificados de antipatriotas, somos, precisamente, los verdaderos patriotas, puesto que recabamos para España el respeto y la consideración que merece ante el mundo como colectividad culta, libre e independiente.

Es la historia de siempre. En el archivo municipal de esta ciudad hay un impreso de 18 de agosto de 1823, en el cual los absolutistas de cierta población, invadida España por los cien mil hijos de san Luis, proponen, para no ser «envueltos en la anarquía» y acabar «con la comunería», el restablecimiento del absolutismo, sin la menor innovación; el Tribunal del Santo Oficio de la Inquisición, en el pleno ejercicio de sus funciones y «una particular protección a la Compañía de Jesús». Quieren a Fernando VII rey absoluto. «sin necesidad de instituciones... temibles y ominosas». Proponen el restablecimiento de la Inquisición, porque entienden que «el trono se conservará en paz y que con dificultad se encontrará

antídoto más a propósito contra los esbirros revolucionarios». Y, finalmente, piden una particular protección para la Compañía de Jesús, entre otras razones, porque, según ellos, los «reyes de Francia, España, Portugal, Sicilia, Alemania y Países Bajos» nunca tuvieron mayor tranquilidad que cuando en las mencionadas naciones gozaban los jesuitas de protección.

Hay en el citado archivo otro impreso, fecha 4 de agosto de 1823, según el cual los absolutistas de determinada ciudad proclaman que «se trabaja a favor de una transacción que tiene por objeto el restablecimiento de Cámaras», que ellos no reconocen otro gobierno que el de Fernando VII, rey absoluto, y que «desean con ansia el restablecimiento del Santo Tribunal de la Fe en todo su vigor»

Nosotros, los que sabemos que el grado cultural del país es suficientemente elevado para ejercer dignamente los derechos de ciudadanía y regir sus propios destinos, estimamos que el dilema expuesto por las gentes reaccionarias es una falacia encaminada a conservar sus injustos privilegios, y que lo que procede, para llegar a la verdadera normalidad, es que la nación hable libremente, exenta de toda coacción, y que se respete su soberanía. De esta suerte daremos la sensación en el mundo de capacitación perfecta y de orden admirable.

ANTONIO ROMA RUBIES  
Jerez de la Frontera.

### Tributo obligado a Aurora Picornell

Sugerencia de Gabriel Alomar

Días pasados tuve el honor de sumarme a la visita efectuada por la Liga Laica al maestro de todos; Gabriel Alomar.

Me sorprendió la presencia, entre los visitantes, de la gentil muchacha cuyo nombre figura en el título de estas cuartillas. Me sorprendió por la valentía que supone en estos tiempos de tanta cobardía y en una sociedad como la nuestra, de perfecto andamiaje medieval, herméticamente cerrada a todas las ideas liberadoras, desafiar el boicot, las desconsideraciones sociales, las injurias y las groserías con que piadosamente suelen ser obsequiados quienes como Aurora Picornell tienen su espíritu emancipado de trabas y supersticiones seculares.

Cambó acaba de decir, cínicamente, en una de sus numerosas notas, que el problema clerical ni existe ni ha existido, que ha sido un señuelo astutamente esgrimido para desviar a la clase trabajadora de sus legítimas y verdaderas reivindicaciones.

Nó. El clericalismo no ha sido ni es un problema artificial. Es el problema fundamental de España. La causa eficiente de todos los demás problemas que gravitan actualmente sobre nuestra política. El clericalismo es la causa. Todo lo demás, efectos de dicha causa.

Claro está, y eso es lo que le ocurre al Sr. Cambó, que ese problema no suele sentirlo en España quien vive dentro de la más perfecta ortodoxia y al amparo, por lo tanto, de los privilegios que acompañan a esa situación. Es el disidente, el que profesa una religión distinta de la protegida por el Estado, o el que no profesa ninguna, quien debe afirmar o negar la existencia del problema clerical y la tolerancia o intolerancia del Estado en esas cuestiones. Pruebe el Sr. Cambó de lanzar una nota anticlerical y verá, como por encanto, disminuir el número de sus clientes, borrar su nombre de Consejos de Administración y trocarse en injurias y en groserías las admiraciones que hoy le tributan los Sres. Esteves de la política española.

Comentando con Alomar el caso de Aurora Picornell convinimos en la necesidad de estimular y propagar su ejemplo y en la obligación de rendirle un modesto tributo de admiración.

Podría consistir, este tributo, en una modesta fiesta en la Casa del Pueblo. Alomar haría ofrenda, en nombre de todos los concurrentes, a la festejada, de un ramo de flores y dedicaría a la misma unas cuartillas que firmaríamos los presentes al acto.

Brindo el esbozo de proyecto, susceptible de ampliación o modificación, a las juventudes generosas de la Casa del Pueblo: No dudo que se percataarán de la necesidad de recogerlo y de darle forma y vida. Ese tributo es un deber ineludible para todos los que sientan la necesidad de afrontar el problema clerical, para todos los que suscriban la conocida frase de Gambetta: «el clericalismo, he aquí el enemigo.»

ALEJANDRO JAUME

Para los fondos de EL OBRERO BALEAR

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for Andrés Llaneras (3'20), Un Reformista (1'00), J. Calafat Sirer (1'04), Pedro Sancho (1'00), Antonio Dominguez (0'50), Gabriel Rosselló (0'35), Pedro Ferrer (4'40), and Suma total (335'83).

¡Despierta, Juventud!

Despierta, juventud, ante el problema político de España! ¡Despierta ante este triste cuadro que está ofreciendo nuestra desdichada Nación al lado de las otras naciones civilizadas! ¡Despierta y abre los ojos a la luz, que ya empieza a salir la aurora matutina, la cual disipará pronto la densa obscuridad en que estamos envueltos! ¡Despierta y sal a recibir el contacto de los primeros rayos solares que te darán fuerza y vigor para luchar contra los embates de la vida y contra ese régimen burgués que te oprime, te explota y te priva del derecho más sagrado que tenemos todos desde el nacer: el derecho a la vida!

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

¡Jóven, amigo, hermano de sufrimiento! ¿Cómo no te das cuenta de la injusticia de que eres víctima? ¿Cómo no te preocupas de buscar solución a este problema y vienes a formar parte de nuestras organizaciones, y, juntos lucharemos para nuestra redención? ¿Cómo no alargas la vista por el horizonte, y no buscas un porvenir más risueño que el que, desgraciadamente, te espera si permaneces dormido en estos momentos de lucha y sacrificios?

Se cumplirá el destino de España. Y, ¿cuál es su destino, el que tiene que cumplirse?—Si la juventud, que es el porvenir de España, no hace cual la aurora que disipa las nubes haciéndolas desaparecer para que el día sea claro, alegre y productivo, el día que empieza a alborear será oscuro, frío, lluvioso, triste... y, en este día, al obrero le será difícil ganarse el pan que necesita para vivir.

¡Despierta pues, juventud, y levántate que ya ha llegado la hora de que cojas tu herramienta y empieces el trabajo, o de lo contrario, cuando te dispongas para comer no encontraras la comida que necesitas sobre la mesa!

¡El Socialismo, este noble ideal, esta aurora que empieza a iluminar el cerebro de los hombres, redimirá, emancipará a la clase trabajadora aboliendo la sumisión al capitalismo e implantando la libertad de que ahora carecemos!

GABRIEL JUAÉ

Alaró-1-31.

Patronato de Previsión Social

El Patronato de Previsión Social de Cataluña y Baleares, en la última sesión celebrada, estudió e informó favorablemente el plan de inversiones sociales del Régimen legal de Retiro Obrero en Cataluña y Baleares, para el año 1931, propuesto por la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros,

En dicho plan se señala el siguiente orden de preferencia: 1.º Préstamos para edificios e colares; 2.º Préstamos para casas baratas; 3.º Préstamos hipotecarios o instituciones agrícolas; 4.º Préstamos

TEATRO CASA DEL PUEBLO

Gran Festival Infantil

Para el día 5 Enero 1931

A las OCHO y media noche

Tendrá lugar una representación teatral, reparto de juguetes y terminará con un

GRAN BAILE DE SALA

amenizado por una ORQUESTINA.

DETALLES POR PROGRAMAS

NOTA: Los que quierán hacer algún donativo de juguetes entregarlos al Conserje de la (Casa del Pueblo).

con garantías especiales a Sindicatos Agrícolas y organismos para riegos, drenaje y mejoras para la producción agrícola; 5.º Construcción directa de escuelas; 6.º Construcción directa de casas baratas y económicas; 7.º Anticipos para las organizaciones benéficas y sociales consignadas en el párrafo e) del art. 57 del reglamento general, y 8.º Préstamos a Ayuntamientos con garantías especiales, para obras de saneamiento e higiene (abastecimiento de aguas, alcantarillado, construcción de mercados, lavaderos, mataderos, baños, centros de desinfección);

Dicho orden de preferencia podrá alterarse si no responden al mismo las solicitudes de inversiones aceptables.

Todas las inversiones de carácter social se realizarán a base del interés del cinco por ciento anual y de la existencia de una garantía segura.

Hasta la fecha, la sección de Retiros Obreros de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros tiene aplicadas en préstamos hipotecarios e inversiones sociales con las debidas garantías, la suma de 31.862,178 pesetas a saber: En préstamos para la construcción de escuelas y otros fines culturales, 12.257,108 pesetas.; En préstamos para la construcción de casas baratas, 7.421,153 ptas.; En préstamos para fines de cooperación agraria y riegos, 2.141,000 ptas.; En préstamos para otros fines de cooperación y mutualistas, 2.516,600 ptas.; En préstamos para fines benéficos, 1.005,000 pesetas.; En préstamos para otras finalidades sociales, 1.283,217 ptas.; Y en préstamos a la pequeña propiedad, 5.238,100 pesetas.

Autohipnotización

(Misterios de la Mente)

Hoy la mayor parte del día he estado pensando en nuestro inmortal abuelo Pablo Iglesias. A las nueve de la noche penetro en el cuarto, apago la luz, me reclino en la mecedora y por un esfuerzo de la imaginación desecho todos los pensamientos que bullían en mi mente, y procedo a auto-sugestionarme en el sentido de caer en trance semi-hipnótico para evocar y hablar con el maestro.

Esto exige una explicación; yo soy hipnotista y durante mucho tiempo he investigado en mí yo subconciente para dominarme a voluntad y corregir mis defectos. Todavía no lo he logrado en forma perfecta pero sí perfectamente. Apelando a la autosugestión he conseguido llegar a dormirme en trance hipnótico

co y una vez obtenido esto, el camino está abierto para ir progresando.

Doy por terminada mi descripción y me reintegro al tema. Al cabo de diez a quince minutos ya empiezo a sentirme las conmociones (igual que si fuesen eléctricas) dulces que van invadiéndome todo mi ser y pareceme que estoy levitando en el espacio, que no pertenezco a este planeta, que no soy materia y mi cuerpo es una conglomeración de moléculas intangibles. Esto precisamente son los momentos más felices. Ya no soy dueño de mí mismo. He pasado al estado semiclaro; igual que si soñara. La habitación se me aparece de un color violáceo, difuso. No veo ni mesa ni sillas ni mueble alguno. En medio de esa luz fantástica se yergue la figura venerable del apóstol. Su semblante es tranquilo y noble. Ahora con el pensamiento le interrogo: ¿?—Mi júbilo es inmenso al ver que en los rincones más apartados me evocan y me recuerdan con amor.

—¿? —Únicamente dejó de existir mi cuerpo físico, mis pensamientos (mi espíritu) son inextingibles. Si, la materia no es nada, el espíritu lo es todo. De cada día mi energía es más potente cuyas vibraciones se infiltran en los cerebros afines al mismo ideal y convierten en sugestión perenne y poderosa.

—¿? —Si, esto es evidentemente un positivo ejemplo de lo antedicho. La burguesía alemana valiéndose de la altanería rídicula de Noske mató a Carlos Liebknecht y a aquella gran mujer que se llamó Rosa Luxemburg, pero sin embargo, sus siluetas se alzan imponentes y magestuosas infundiendo valor y energía a los suyos y haciendo bajar la frente ruin a los tiranos. Los proletarios miran al horizonte con ojos serenos; saben que su redención avanza con pasos agigantados y viven esperanzados. No así los opresores, que cuando ven que su fin de lucro y holganza se acerca se aferran al fascio como única tabla salvadora. El Socialismo y el Facismo son dos enemigos terribles, ¿quién saldrá vencedor? El primero representa el simbolo del Amor, la Paz, la Justicia y la Igualdad entre los humanos, y el segundo representa el de los privilegios, la tiranía, la miseria, guerras y destrucción.

renacería la futura Humanidad, más justa, más noble y de más libertad, pero desgraciadamente no es así y ante esa desventaja hay que ser valerosos e imperturbables; hay que tener fé y confianza, porque el progreso evoluciona y avanza arrollándolo todo y como no existe efecto sin causa podemos tener la firme convicción

ción de que nuestra emancipación será un hecho real.

—r.

**OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.**

Ya no se acuerdan de las santas palabras que pronunciaba el Papa Clemente I. Decía: «El uso de todas las cosas sobre la tierra debe ser común a todos. Es una injusticia decir; esta es mi propiedad, esto me pertenece, es de otro. De aquí vienen las discordias de los hombres». Otros ejemplos podría citar pero no precisa, con lo dicho hay suficiente para comprender lo sinceros y humanitarios que antes eran y lo hipócritas y absolutistas que ahora son.

\*\*\*

—Ahora apenas oigo al maestro; lo veo a intervalos. Esto es síntoma de que voy a despertar. Mentalmente me despido de él agradeciéndole su visita. Me mira sonriente y paternal y me dice: adiós... joven... y sobre todo, ánimo. Ahora empieza los primeros peldaños de la vida.

ANTONIO DOMÍNGUEZ M.

Capdepera Diciembre 1930.

**Del gremio de Albañiles**

**Los comunistas de la Sociedad "El Trabajo,"**

Los comunistas y sindicalistas no nos perdonarán nunca el haber aceptado los Comités Paritarios creados por la dictadura de Primo de Rivera; aprovechan todas las ocasiones para manifestarse en contra de estos organismos aunque tengan que apelar—como lo han hecho—al insulto soez y a la calumnia innoble. No recordamos que ningún socialista haya defendido de una manera absoluta a estos organismos paritarios; siempre han señalado sus defectos.

Los comunistas de la Sociedad «El Trabajo» no olvidarán que en el Comité Paritario del Ramo, hay un contrato de trabajo—pendiente de aprobación—presentado por la dicha Sociedad (no por el fantasma de Sindicato Unico) aprobado por una asamblea extraordinaria convocada al efecto por la misma, en el cual contrato había una petición de aumento de salarios, con la cual estuvieron conformes los comunistas dichos.

En una Asamblea análoga a la más arriba indicada se nombraron a los vocales obreros que habían de representar al gremio de Albañilería en el Comité Paritario del Ramo.

La petición de aumento de salario y el nombramiento de vocales obreros para el Comité Paritario, ambos acuerdos fueron tomados por la Sociedad de Albañiles «El Trabajo». Si los comunistas albañiles tienen argumentos para demostrar lo contrario pueden hacerlo, desde luego tendrán oportunidad para ello.

Nuestros lectores seguramente conocerán el acuerdo tomado por un núcleo de albañiles—no por la Sociedad «El Trabajo»—dirigido por los sindicalistas y que consistía en retirar del Comité Paritario a los vocales albañiles y presentar

nuevas bases de salarios diferentes de los acordados por «El Trabajo».

Pues bien; la junta directiva de «El Trabajo», formada en su mayoría por comunistas, ha hecho caso omiso de los acuerdos tomados por su Sociedad en sus asambleas generales; los ha traicionado, ha jugado con estos acuerdos igual que si fueran una baraja. Se ha puesto la soberanía y dignidad de sus asociados por montera.

Lamentamos que haya compañeros en la Directiva que se hayan dejado arrastrar por estos individuos, forzosamente tendrán que acompañarles en su fatal caída.

Desearíamos formular ciertas preguntas a la Directiva de la Sociedad «El Trabajo»: ¿Quién le ha otorgado poderes para presentar una petición de aumento de salario mancomunadamente con el mal llamado Sindicato Unico y pedir juntos la retirada de los vocales obreros del Comité Paritario? El haber obrado a su capricho, de seguro lo habrá hecho bajo su exclusiva responsabilidad. En su día tendrán que responder a esa interrogación en un Asamblea general de socios, quienes le exigirán estrecha cuenta de su funesta actuación y seguramente pagarán cara esta ofensa a la dignidad de los asociados.

Para el día 17 del mes en curso (Diciembre) la Directiva de la Sociedad ya tenía convocada una Junta General para juzgar la conducta de nuestro compañero Ferretjans, por haber publicado un escrito en estas mismas columnas; el tal escrito según los comunistas es una ofensa para el gremio. Más claro. Los comunistas albañiles pretenden que los socios ultrajados por la Directiva juzguen a Ferretjans por haber ofendido la supuesta dignidad del gremio, es decir, los comunistas pretenden convertirse en Juez y parte. Les aconsejamos un poco de paciencia, ya llegará su día, en el cual podrán dar rienda suelta al odio feroz que nos profesan.

No lo duden los comunistas albañiles, cuando las circunstancias lo permitan, buscaremos una forma legal y reglamentaria exigiéndoles estrecha cuenta de su funesta actuación; si es preciso les enseñaremos lo que es dignidad. No estaría de más que la Sociedad estudiara la forma de retribuir a un profesor para que educara a sus socios comunistas, que les enseñara a hablar en las juntas generales sin insultar, que les enseñara a respetar mutuamente a los adversarios en ideas; así lo exige una organización obrera, que por el solo hecho de serlo es puramente democrática.

Los comunistas albañiles realizan esfuerzos sobrehumanos para colocarnos a los vocales obreros del Comité Paritario en el ridículo; no lo lograrán, porque tenemos armas suficientes para defendernos, las dos armas principales son, razón y legalidad. Ya lo ven, su situación es desesperada. Cuando un hombre está convencido de que la razón guía sus pasos, no solo debe tener valor para enfrentarse con un gremio por numeroso que este sea, sino contra toda una opinión pública. Al escrito de Ferretjans no solo los vocales del C. P., sino que todos los socialistas albañiles no tendríamos ninguna inconveniente en suscribirlo si necesario fuera.

Este frente único de comunistas y sindicalistas contra nosotros ni nos sorprende ni nos desalienta: todo lo contrario, nos estimula a seguir en nuestro puesto, haremos lo de siempre, trabajaremos para obtener todas las mejoras que podamos para la clase trabajadora. Esta es nuestra táctica. Hemos cumplido y cumpliremos con nuestro deber. Los comu-

nistas también han cumplido y cumplen con sus tradicionales procedimientos, los cuales consisten en cometer infamias, falsedades, calumnias e insultos contra nosotros los socialistas. De este modo defienden sus teorías. Sin ningún temor podemos llamarles los peligrosos y funestos charlatanes de la clase trabajadora.

Tengan presente los comunistas de la Sociedad «El Trabajo» que cuando ésta, en una forma legal y reglamentaria acuerde por mayoría de votos retirar del Comité Paritario a su representación, entonces y solo entonces, estaremos dispuestos a acatar semejante acuerdo, pero, antes, es preciso juzgar la conducta de la directiva, que a nuestro ver se ha credo con derecho a imponer su exclusiva voluntad a los asociados. Estos, según creemos, tendrán un gesto digno para reaccionar y barrerlos para siempre de la organización, por indeseables.

UN EX-ALBAÑIL

\*\*\*

**Una carta de solidaridad con Ferretjans.**

La sociedad de obreros albañiles de Mahón ha enviado al camarada Ferretjans la siguiente carta de simpatía y solidaridad que con gusto insertamos:

28 Diciembre 1930

Compañero Ignacio Ferretjans.

Palma

Estimado camarada:

Enterada la Junta Directiva de esta Sociedad de la cuestión que se ha planteado entre los albañiles de esa capital y de la actitud, que no nos ha causado la más mínima sorpresa, de los elementos sindicalistas y comunistas, en natural amalgama, en relación con su digno, sereno y razonado punto de vista, acertado y beneficioso, sin duda alguna, para la organización obrera y para los albañiles todos de estas islas, ha acordado testimoniarle su simpatía y adhesión y expresarle sus sentimientos de solidaridad.

Cordialmente suyos y de la causa obrera.

Por la Junta Directiva.—El Presidente, Juan Planells.—El Secretario, Pedro Pons.

**UN ACTO SIMPATICO**

**Reparto de juguetes a los niños**

Organizado por la sociedad «Salud y Cultura» tendrá lugar el día 5 de enero próximo en el Teatro de la Casa del Pueblo, un festival infantil, dedicado a los hijos de los socios de dicha casa, en el cual se repartirán juguetes a todos los niños que asistan.

La sociedad «Salud y Cultura», atenta a cumplir siempre sus postulados, no podía dejar pasar la ocasión, tratándose de un día en que la tradición consagra a regalar juguetes a la grey infantil, de seguir haciendo lo que el año pasado de 1930 inició con feliz éxito: una velada dedicada a nuestros queridos hijos y al mismo tiempo hacerles el obsequio de darles juguetes con que alegrarse y pasar unas horas contentos.

A tal efecto, la sociedad «Salud y

Cultura» ha dirigido una cariñosa circular a todas las sociedades cobijadas en la Casa del Pueblo y a algunos particulares, instándoles a que contribuyan con su óbolo material para que este acto resulte lo más lucido posible y se puedan regalar juguetes, sin peligro de que ningún niño se quede sin nada, aunque no es probable suceda así, ya que en la velada última hubo juguetes de sobras.

No se crean los espíritus malintencionados que «Salud y Cultura» hace ese acto porque es la festividad de los Reyes Magos; nosotros dejamos aparte el sentido religioso de la fiesta, lo que nos interesa es alegrar a los pequeñuelos que son nuestros hijos, la sangre de nuestra sangre, el amor de nuestros amores, los continuadores de nuestras obras. El tenerlos alegres y satisfechos, nos alegra y nos produce gozo incommensurable.

El Rabi de Galilea decía: «Dejad a los niños que vengan a mí.» Por lo tanto, quien ama a los niños, es porque tiene sensibilidad y conciencia humanas.

«Salud y Cultura», espera, pues, de los trabajadores y de todas aquellas personas que amen a los pequeños, contribuirán a la suscripción que ha abierto esta entidad y que el Conserje de la Casa del Pueblo recibirá con agrado los donativos, igualmente si hay algún industrial que quiera desprenderse de algunos juguetes y enviarlos a la Casa del Pueblo, se hará acreedor del agradecimiento de la entidad organizadora y de los niños que los recibirán.

¡Trabajadores y ciudadanos! Demosttrad que amais a los niños, asistiendo al festival que como os hemos dicho, tendrá lugar el día 5 de enero, por la noche. La sublimidad del acto lo exige.

LA COMISIÓN ORGANIZADORA

**Rumania acaba de ratificar cuatro Convenios Internacionales del trabajo.**

La Oficina Internacional del Trabajo ha tenido comunicación de que Rumania ratifica los cuatro Convenios siguientes:

1.º Convenio de Génova de 1920 relativo a la indemnización debida a los marinos en caso de sufragio por el paro que resulte de la pérdida del barco. Este Convenio ha sido ya ratificado por 14 Estados.

2.º Convenio de Génova de 1920 que tiende a organizar la colocación gratuita de los marinos que ofrezcan garantías a las partes interesadas. Este Convenio ha sido ratificado por 18 Estados.

3.º Convenio de Ginebra de 1921, que prohíbe el empleo de los niños menores de 14 años en las empresas agrícolas durante las horas de enseñanza escolar. Este Convenio ha sido ratificado por 13 Estados.

4.º Convenio de Ginebra de 1921 que asegura a los trabajadores agrícolas los mismos derechos de asociación y de coalición que a los trabajadores de la industria. Este Convenio se encuentra ratificado por 22 Estados.

El número total de las ratificaciones de Convenios internacionales del trabajo registradas oficialmente hasta ahora es de 414.

Rumanía ha ratificado 14 Convenios.

### La acción del gobierno laborista en la lucha contra el paro forzoso.

Cuando se considera el conjunto de los planes aprobados por el gobierno laborista para remediar el paro forzoso, y cuya ejecución será asegurada por el Estado, los ayuntamientos y organismos de utilidad colectiva, se constata que el total de los gastos se cifra, hasta el 30 de septiembre en 135 millones de libras esterlinas. Se ha empleado un importe de 100 millones para el mejoramiento de la red de carreteras y de puentes (plan quinquenal), la extensión o el perfeccionamiento técnico de los puertos y de los docks, la construcción de metropolitanos y otros trabajos relativos a las comunicaciones urbanas, de los trabajos emprendidos por las grandes compañías ferroviarias, el establecimiento de canales y la puesta en valor de las fuentes de energía, 35 millones se dedican a la conducción de agua y de gas, de dragado, de construcciones públicas; de puesta en valor de las colonias, etc.

### La mujer casada y el paro forzoso

En el mes de abril de 1927 la proporción de mujeres casadas entre las paradas forzadas socorridas era de 26%. Ahora es de 50%.

Del total de las trabajadoras aseguradas el 25 a 30% es de mujeres casadas. Naturalmente este porcentaje es mayor en las industrias donde el

paro forzoso femenino es especialmente importante (es así que en la industria algodonera habla 43.377 paradas forzadas en octubre de 1929 y 160.000 en octubre de 1930). En el momento de la encuesta de julio 1930, se constató que había 199.750 mujeres casadas que disfrutaban de asignaciones de paro forzoso, la industria algodonera intervenía en este número por 72.500 o sea 36,3%. Miss Bondfield, que dirige el Ministerio del Trabajo, hace observar a propósito de estas cifras: «Todos los que deben ocuparse de estas cosas, así como aquellos a quienes interesan especialmente estas profesiones, deben cuidar de que las medidas que se prevean no creen más inquietudes que las que se supriman.» Esta observación tiene especialmente por motivo la objeción formulada de diversas partes acerca de las mujeres casadas que, no teniendo intención de volver al trabajo, continúan cobrando el seguro de paro forzoso. Las cifras que preceden indican claramente que este abuso no puede atribuirse a la mayor parte de las trabajadoras. De otra parte, Miss Bondfield admite que en las regiones donde las mujeres no tienen la costumbre de continuar trabajando después del casamiento, la administración del seguro de paro forzoso tropieza con graves escollos. Si se descubren abusos punibles, es seguro que se tratará de suprimirlos ya que constituyen un acto de falta de honradez para con la administración del seguro de paro.

### Correspondencia Administrativa

CAPDEPERA.—Recibí del corresponsal J. Calafat Slier, 49'86 pesetas por pago del cuarto trimestre de 1930.

El Administrador  
José Matas

### Calendarios

La tienda de calzados de Francisco Puigserver, ha tenido la amabilidad de enviar a las entidades «Salud y Cultura», Patronato Casa del Pueblo, Agrupación y Juventud Socialistas, unos artísticos calendarios de pared con hoja mensual, lo cual dichas sociedades agradecen.

«Gráficas Mallorca» también ha obsequiado con unos calendarios de magníficas láminas en huecograbado a las agrupaciones dirigentes de la Casa del Pueblo.

La Librería Escolar ha hecho igual obsequio a este periódico.

### Suscripción pró fondo-electoral socialista

Recaudación anterior: 249'40 pesetas.

Jaime Rebassa, 0'50 pesetas; Pedro Oliver, 0'40 id.; Pedro González, 0'75 id.; Lorenzo Bisbal, 15'00 id.; Jaime Bauzá, 0'30 id.; Andrés Gibert, 0'50 id.

Suma general, 266'75 pesetas.

### El Socialista

Este importante diario madrileño, órgano del Partido Socialista Español, que tan hermosas y vibrantes campañas políticas y sociales está realizando, se halla de venta en la Casa del Pueblo y en los kioscos de las plazas del Olivo y del Rastrillo.

¡Comprad EL SOCIALISTA, trabajadores y ciudadanos!

¡Obrero! Si no lees diariamente

## EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

Imp. G. M.—Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

Recibidas todas las Creaciones de la Moda para las estaciones de OTONO e INVIERNO

Continuamente se reciben Grandes stocks de artículos de Lanería y Sedería a fuera precio. — **Costurería y Camisería a Medida.** — Extenso surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas e Impermeables.

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO